

SUSCRIPCIONES
PALMA—Un mes . . . 1'95 ptas.
FUERA—Tres meses . . . 5'75

Núm. del día, 5 cént.—Atasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

Cada mes se celebrarán SEIS misas á intención de los suscriptores á EL ÁNCORA



MARÍA, CAMOMILA

Ante que hay en las criaturas muchas grandezas, ó gloriosa Virgen, nada hicieron las manos de Dios tan magnífico como Vos. No hay semejanza á Vos entre las criaturas, pues superais á los órdenes Angélicos. Por eso, oh Señora, hemos procurado ofrecer una corona, como á Emperatriz nobilísima, no ciertamente como la merece vuestra alteza, sino como ha podido imaginar nuestra pequeñez. Para su complemento colocamos hoy en ella la hermosa flor *camomila*, llena de virtudes, como vuestra digna representación. Es la camomila una flor blanca, esférica y redonda, de olor agradable, adornada en su centro con un botón cónico dorado; como Vos, ó Virgen excelsa, sois blanca en el alma por la inocencia, pura y limpia en la conciencia por la fe recta, cándida y hermosa en el cuerpo por la integridad virginal. Representa por su blancura á aquel trono grande de marfil que hizo el verdadero Salomón, Cristo rey pacífico, guardado por dentro de oro muy amarillo; y este trono es vuestro vientre sacratísimo, en donde descansó su inefable majestad. Los pétalos muy blancos de esta flor rodean su cabeza amarilla, formando una especie de estrella, imagen de los dones del Espíritu Santo que os adornan, con los cuales brilláis como el lucero más esplendoroso. Per tanto como una reina hermosa, como una paloma rodeada de vírgenes azucenas, cantais con ellas, delante del cordero que está sobre el monte de Sion, que se sienta sobre el trono del Padre, aquel cántico nuevo que ninguno puede cantar, sino los que andan con él en vestiduras blancas, y llevan escrito en la frente el nombre de él y del Padre. Como la camomila es redonda, así Vos por la verdad, la mansedumbre y la justicia, por que os ha guiado la diestra de Cristo, sois llamada redonda, no angular, pues la verdad no busca rincones. Fragante es la Camomila; mas la fragancia de vuestras virtudes supera á todas clases de aromas, el olor de vuestra piedad excede al incienso y al bálsamo, y el perfume de vuestro amor y benevolencia aventaja á la suavidad de todos los ungüentos. En vuestro centro brilla un amarillo dorado, que es vuestra sabiduría más preciosa que el Sol; lo cual no es de extrañar, porque la misma Sabiduría tomó carne en vuestras entrañas, y salió de Vos como la luz que ilumina al mundo, que salva á los pecadores, que irradia en los cielos, y que une y estrecha en perpetua alianza á los Angeles y á los hombres. Os ruego, pues, ó clementísima Señora, que vuestra gracia corone mi frente, ilustre mis sentidos, santifique mi cuerpo, inflame mi corazón, ilumine mi conciencia y purifique mi carne. Defendedme en

la tentación, consoladme en la tribulación, asiadme en el peligro, libradme del pecado. Orando, leyendo, meditando, hablando, comiendo, velando, durmiendo, cualquiera cosa que yo haga, en toda ocasión, en todo tiempo, no me abandone vuestra misericordia; mas libradome de mis enemigos, haced que sea admitido en el Paraíso. Amen.

I.

OBSEQUIO. Ofrecer á María todas las buenas obras, y renovar todos los propósitos hechos durante todo el mes.
JACULATORIA. *María, spes nostra stabilis et firma.* (S. Joan. Dam. in *Paraclet.* B. V. M.)—Vos sois, ó María, nuestra esperanza firme y segurísima.



CUENTO DE MAYO

HIJAS (NO HIJASTRAS) DE MARÍA

Mientras se trató sólo de bailar á la usanza del país, cada uno por su lado, todo fué bien. Mas cuando se enteraron las bailadoras, que eran todas hijas de María, de que los mozos pretendían convertir la inocente diversión en un baile de sala; se miraron, sintiendo en sus nobles almas la indignación más bella; y, como impulsadas por un resorte, abandonaron la fiesta. En la que se quedaron las tentadoras, como es de suponer: sin saber qué decirse, ni si tomarlo á broma ó acudir á la justicia para hacer valer sus derechos.

No se dieron, sin embargo, por vencidos. En tanto que las simpáticas jóvenes recibían las felicitaciones de su celoso director espiritual, á cuyas predicaciones habían debido el valor para el desafío, tramaron los vencidos un baile de salón con todo el lujo de atractivos imaginable. Pero, como si no; porque á éste asistieron sólo tres ó cuatro chicas, que ni á hijastras de María llegaban. Todavía hay fe.

Lo mejor de este cuento es que no lo es, por haber ocurrido (con alguna que otra mudanza) no lejos de esta capital. Que el Señor premie su celo al digno sacerdote y haga que tan ejemplares hijas de María puedan ofrecer á su divina Madre muchas flores espirituales como las que motivan esta enhorabuena.

FRANCISCO ANTICH É IZAGUIRRE.

LA PEREGRINACIÓN A SAN PASCUAL

Grandiosa, imponente, magnífica, entusiasta ha resultado la peregrinación eucarística á San Pascual de Villareal, pues ha superado todas las esperanzas y excedido todos los cálculos y colmado todos los deseos; los de los peregrinos, que han contemplado cara á cara la figura del serafico hijo del Serafín de Asís, en medio del orden y compostura más devota; de nuestro Ilmo. señor Obispo, que ha visto realizada la más ardiente de sus nobles aspiraciones, cual era la de hacer prosternar á toda la España católica ante el Santo del Sacramento; del cielo que ha visto en Villareal otro cielo y otros santos semejantes á los de allá arriba, ocupados en cantar noche y día las glorias del Cordero inmaculado.

Espectáculo verdaderamente consolador y admirable era el que ofrecían en la procesión de la tarde los adoradores nostárgicos de Castellón, Villareal, Nules, Alcalá, Tortosa, Benicarló, Vinaroz, Burgos, Onda, Almazora, Madrid, Lugo, Salamanca, Torrent, Valencia, Murviedro, Alicante, Lérida, Valdepeñas, Morella, etc., etc., cantando en tono grave y litúrgico el Trisagio y los himnos eucarísticos; del todo entusiasta y arrebatador era el que ofrecían los romeros en el camino, y más aún á la entrada de los grupos en Villareal, al cantar con potente voz el himno de la peregrinación acompañados por las bandas, al vitorear con todas las veras de sus almas al Santo del Sacramento, al Papa-Rey, á la unidad católica y á los Obispos romeros; sublime al doblar silenciosos la rodilla ante la arca que guarda los sagrados despojos y murmurar oraciones que salen de lo más recóndito del corazón en favor de la Iglesia, de la patria y de sus almas.

Treinta y cinco mil personas de todas las clases de la sociedad; mancomunadas en un solo pensamiento, ansiosas de una sola cosa, elevando á una sola voz, sus manos, su corazón hacia el cielo en demanda de lo más santo, de lo más caro á los intereses de Dios, como es la glorificación de su Hijo Sacramentado en la tierra, no hay que dudarlo, es un cuadro digno de las miradas de los hombres y de los ángeles, de la tierra y del cielo.

Treinta y cinco mil romeros, venidos de todas las regiones de España, ondeando al impulso del viento sus 120 banderas y 300 estandartes, acompañados de 50 sacerdotes, de 50 religiosos de las Órdenes de Franciscanos, Dominicos, Carmelitas, Capuchinos, Jesuitas, presididos por dos Obispos y un Arzobispo, y por el propio rey de España, en representación del excelentísimo capitán general de Valencia, Sr. Moltó, y el gobernador de Castellón.

Llevando en triunfo á Jesucristo Sacramentado por las calles de Villareal, es, no admite réplica, uno de los plebiscitos mayores que ha obtenido la soberanía de Cristo-Rey en los últimos años del siglo XIX.

¡Glorificado y alabado sea por siempre el Santísimo Sacramento del Altar!

Los católicos franceses han estado dignamente representados en la peregrinación de Villareal.

Mr. Pellerin, secretario general de los Congresos eucarísticos internacionales, contribuyó con su presencia á honrar al Santísimo Sacramento.

Quedó altamente encantado del grandioso espectáculo de religiosidad y de fe que ha dado la España católica en la pasada peregrinación.

Colaboración de EL ÁNCORA.

Páginas de la Historia

Heroica defensa de Gerona
30 de Mayo de 1684

El 12 de Mayo de 1684 presentóse ante los muros de Gerona el

meriscal francés Bellefons, el frente de 15.000 infantes, 4000 ginestas y artillería, con el propósito de apoderarse de ella.

Muy confiado en los grandes elementos de que disponía, y en la disciplina y arrojo de sus tropas (probados en los distintos hechos de armas en que se empeñaron desde que salieron del Rosellón hasta que dieron vista á Gerona), el francés puso sitio á la plaza y estableció baterías, que tan luego estuvieron terminadas comenzaron á batirla, durando el cañoneo tres días, 22, 23 y 24 de Mayo.

La guarnición que defendía á Gerona era muy escasa, puesto que sólo la componía el tercio provincial de Madrid, hoy regimiento de Sevilla; y por padecer tal escasez de tropa, D. Carlos Lucre, gobernador de la plaza, y el general de artillería barón de Pignatelli, acordaron distribuir entre los paisanos todas las armas que había en el parque, para así aumentar el número de defensores y poder resistir mejor las acometidas de los franceses.

Con el cañoneo efectuado los días 22, 23 y 24 logró la artillería sitiadora abrir dos grandes brechas en el trozo de muralla comprendido entre las dos medias lunas del Gobernador y de Santa Clara, y por ellas, á las nueve de la noche del día 24 del mencionado mes dieron el asalto.

En la media luna de Santa Clara fué donde se peleó con más encarnizamiento, y no obstante la brava defensa que de ella hizo su gobernador D. Ramón de Caldebro y los capitanes D. Juan Copons y D. Felipe Sontmenat, el frente de lo más escogido de la guarnición, cayó en poder de los sitiadores, cuyo hecho facilitó la entrada en la ciudad.

A cambio de grandes pérdidas, y después de vencer numerosas dificultades, llegaron los franceses hasta la plaza Mayor, por lo cual se creyeron dueños de Gerona. Mas no sucedía así, pues rápidamente, como si del interior de la tierra surgieran con la misión de exterminar á esos enemigos entraron, cayeron sobre ellos multitud de paisanos, armados de cualquier modo, pero poseídos de un furor tal, que en muy poco tiempo hicieron atron carnicería en las huestes de Bellefons, terminando por obligarles á huir de la ciudad, buscando refugio en sus atrinchamientos, hasta donde las persiguieron los heroicos gerundenses, dignos paisanos de los que en 1285, 1711 y 1712 defendieron á Gerona de las gantes del conde de Foix, duque de Noailles y conde de Staremberg respectivamente, así como de los que adquirieron inmortal renombre en los sitios que en 1808 y 1809 pusieron á la heroica ciudad los soldados de Napoleón.

El día 30 de Mayo se retiró Bellefons con toda su gente, convencido de que ya cuanto intentara contra Gerona sería para extremar la crítica situación en que habían quedado sus soldados, después de la gran carnicería que los gerundenses hicieron en tan infesta noche.

CESAR.

(Prohibida la reproducción.)

LOS CAÑONEROS EN FILIPINAS

Ocupándose de lo ocurrido en Filipinas con los cañoneros españoles vendidos en subasta, dice *El Noticiero de Manila* lo siguiente:

El día 23 de Marzo salió de nuestro puerto el vapor *Butuan* que llevaba la Comisión, convoyado por el crucero de la Marina norte-americana *Boston*, á quien había de sustituir en su cometido el cañonero de la misma nacionalidad *Petrel*. Llegaron ambos buques á la isla Verde sin que ningún contratiempo entorpeciera su marcha, y desde allí el crucero *Boston* dejando al *Butuan* se dirigió á Cebú. Continuó su camino el *Butuan* sin la escolta del *Boston*, logrando arribar á Zamboanga el día 25 por la noche y llevando anclas para la Isabela, donde se debía hacer la entrega el 26 al amanecer.

Una vez llegados á la Isabela, procedió á la entrega de los cañones cañoneros y del material correspondiente, acto que se verificó sin entorpecimiento alguno. Allí determinóse quitar los cierres á los cañones de los barcos para evitar que se pudiera hacer uso de ellos, y encerrados dichos cierres en una caja, fueron depositados en el vapor *Butuan*. Esperaron en vano la llegada del cañonero *Petrel*, que hubiera evitado todo lo que sucedió, y en vista de que no llegaba, decidiose el retorno á Zamboanga, cosa que se verificó el 7 de Abril.

Cuando más ajenos estaban de lo que iba á suceder, el día 8, á las tres de la madrugada, se sorprendieron grandemente los que tripulaban los barcos al distinguir los grupos que asaltaban los cañoneros. Estos estaban fundeados cerca del pantalán, en la rada de Zamboanga. Los asaltantes serían unos doscientos, é iban armados de bolas, crises y revólvers. Dictáronse órdenes rápidas para que no fuesen molestados en lo más mínimo los españoles que se encontraban á bordo y mandaron levar anclas, cumpliendo órdenes, según decían, del Presidente provincial D. Vicente Alvarez, no sin incautarse antes de ocho cajas de fusiles, que contenían 363 de éstos, y de municiones en abundancia, cuya cantidad no puede precisarse todavía.

Recibida la orden de levar anclas, dirigiéronse los buques hacia Masingloc, operación que verificóse acto seguido y que duró hasta las seis de la mañana, quedando en la rada los cañoneros *Manileño* y *Panay*, por falta de carbón, y las lanchas *Gardoqui* y *Urdaneta*, porque sus Capitanes alegaron averías en la máquina.

Es de notar el respeto con que fueron tratados los españoles, á quienes no se molestó lo más mínimo, y á quienes se dieron toda suerte de seguridades, aconsejándoles que se tranquilizaran. Prohibióse el robo de ningún objeto particular, y uno de los que parecía que mandaban no cesaba de repetir esta frase, verdaderamente gráfica: *Cuidado con tocar con nadie; así es la política.*

El asalto de los barcos fué simultáneo, dirigiéndose á cada barco en particular un grupo ya dispuesto de antemano.

Una vez en Masingloc, desembarcaronse los efectos de que se habían incautado los asaltantes, operación que se llevó á cabo valiéndose de los botes de los cañoneros y de vintas.

Entre lo que se llevaron figura la caja que contenía los cierres de los cañones, los cuales han quedado por lo tanto inservibles, y créese también que se apoderaron de alguna ametralladora.

Como ya dijimos antes, se habían quedado cuatro cañoneros en Zamboanga, y con el fin de remolcarlos hasta la rada salieron el *Samar* y el *Paragua*, pero ya en el camino encontraron al *Manileño*, que iba con fuerza española hacia Masingloc para obligar á los asaltantes á que se retiraran.

A las tres de la tarde saltaron al *Butuan*, y cuando se dirigía á Zamboanga halló al *Samar* y al *Paragua* que con fuerza española á su bordo se dirigían ya hacia Masingloc.

Llegados á Masingloc los cañoneros, intimaron á los zamboanguenos á que abandonaran los buques, como así lo fueron efectuando sin oponer resistencia alguna y sin que fuera preciso hacer uso de las armas.

Parece ser que los indios tenían el propósito de hundir los barcos, una vez verificado el despojo; pero la feliz llegada de nuestras fuerzas impidió la realización de tal pensamiento.

Acto seguido comenzó á ordenar la vuelta de la escuadrilla, que principió á

verificarse al anochecer y que quedó terminada bastante antes de que amaneciese. Por fin á las siete de aquella noche llegó á Zamboanga el desecado Petrel, cuya oficialidad parece ser que se alarmó al ver cómo iban llegando los cañoneros, ignorante de los sucesos que se habían desarrollado en la rada de Zamboanga.

El día 9 del corriente salió la escuadrilla de Zamboanga con rumbo á Ilo-Ilo, en cuyo puerto terminaron de fondear los cañoneros el día 13.

Por último, el lunes 17 salió la escuadrilla de Ilo-Ilo para nuestro puerto y hoy ha fondeado, como saben nuestros lectores, en la dársena del puerto. En el Butuan han llegado los Sres. D. Matías García y D. Luis Rodón, representante el primero de la casa Francisco Reyes y empleado el segundo de la misma, que fueron á tomar posesión de la escuadrilla y que, cumplido su cometido, han regresado á Manila.

LA JUSTICIA EN LOS ESTADOS UNIDOS

En una hacienda cerca de Palmeta (Estado de Georgia, en los Estados Unidos), un agricultor blanco, llamado Alfredo Cranford, fué asesinado por un negro, que después hizo sufrir los más odiosos ultrajes á la mujer de Cranford.

El asesino, llamado Sans Hose fué preso por la muchedumbre, indignada por las atrocidades del negro; forzó las puertas de la cárcel, y hé aquí lo que hizo, según afirma un corresponsal del Temps.

Cogieron al negro y lo ataron á un árbol, requiriéndole para que confesara el crimen. "Son Sam-Hose—dijo—y he matado á Cranford, pero he sido pagado para ello; Lige Strikelond, el negro predicador de Palmeto, me dió veinte mil dollars para que lo matase. En cuanto á los ultrajes de la mujer de Cranford no he sido yo el autor: ha sido otro, y si me dejais, yo le descubriré.

Apenas acabó de hablar se arrojaron sobre él, y arrancándole las ropas le ataron al árbol con una fuerte cadena.

A la vista de infinidad de cuchillos que le amenazaban, el negro lanzaba ruidos formidables que aumentaron hasta lo increíble al sentirse herido.

Una oreja cae cortada, luego la otra, después son cortados los dedos de las manos uno á uno, y finalmente le hacen sufrir otras mutilaciones horrosas, acabando por rociarle con petróleo que se mezcla á la sangre que le cubría de pies á cabeza.

De pronto estallan las llamas, consumiendo aquel cuerpo, que se retuerce en medio de los sufrimientos más espantosos, contemplados por todos los asistentes con la mayor frialdad. Ni con la muerte se apacigua el frío furor de aquellos cámbales, pues cada uno quiere un recuerdo de aquel Lynchamiento, y se precipita sobre los informes restos del negro para llevarse un pedazo de sus humeantes restos. Cuando ya no quedan repartidos en mil pedazos, se llevan y disputan las anillas de la cadena, y finalmente, los trozos carbonizados del árbol y las piedras calcinadas de su alrededor.

Hubo trozos que se pagaron á dos pesetas, y por un pedazo de legado usado se pagó, 1130 céntimos!

Hay nada semejante en las más repugnantes escenas del canibalismo?

Y estos humanitarios yankees son los mismos que nos llenaban de insultos por la campaña de Cuba y por las crueldades que dicen cometían los españoles con los pobres insurrectos y tagalos.

AGRICULTURA

Efectos del Mildew é influencia del veduño

Y en efecto; llega el mes de Agosto con sus brumas ó abundante rocío, ó tal vez con alguna lluvia intempestiva que hacen cambiar repentinamente la escena, y la invasión, que venía deslizando-se con tan poco aparato se generaliza, notándose bien á las claras sus consecuencias por la caída de algunos páncanos; se secan uno ó varios pedunculillos en los racimos y vienen al suelo las garras arrugadas y aun secas, aumentando cada vez en intensidad y á medida que las circunstancias le van favoreciendo para concluir en muchos casos por afectar seriamente la producción y por dejar los sarmientos pésimamente agostados. Tal es el cuadro que en general desaholla el mildew desde la primavera hasta fines del otoño.

Todas estas alteraciones durante el curso de la vegetación, se traducen al siguiente año por un brote tardío, los tallos salen endebletes y amarillos y con escaso fruto; debido todo al mal agostamiento de la madera y á la debilidad adquirida por tan repetidos sufrimientos.

En los parrales suben casi siempre de punto los estragos de la enfermedad; y se comprende fácilmente que así suceda, teniendo en cuenta, que la falta de ventilación y el continuo crecimiento de los tallos durante la época del calor, son causas abonadas para que las *sardas ó esporas de verano* germinen y sostengan la propagación de la enfermedad.

Respecto á la influencia del veduño, hemos de consignar que no todas las variedades son igualmente atacadas por el mildew. Mientras unas presentan gran susceptibilidad á los efectos de la plaga, otras, por el contrario, gozan de una relativa inmunidad. Aun tratándose de una misma variedad de cepas, pero que están plantadas en terrenos distintos, serán desigualmente invadidas, obedeciendo desde luego á la influencia de multitud de circunstancias variables que contribuyen de uno ú otro modo al desarrollo del parásito ó á que éste limite sus manifestaciones. Esta inconstancia en los efectos del mildew entre individuos de un mismo tipo de plantas, es debida al estado del tejido de sus hojas en el momento de la germinación de las conidias.

Muy escasos son los datos que podemos dar respecto á la resistencia particular que ofrecen al mildew la multitud de variedades conocidas. En lo que concierne á las variedades que se cultivan en España no tenemos noticia de ninguna que se refractaria en absoluto á la plaga. La sufren en más ó menos escala el Agui, Ferral, Garaacha, Tintorera, Rosa, Corazón de Gallo, Gonzalo ó de Colgar, Mohanera Larran, Tintilla, Tinta de Génova, Jaén, blanco y negro, Cariñena, Perrei, etc.

Son muy sensibles á la acción del mildew la moscatel, abillos, imperial; Santa Paula, pasa negra y blanca, Oñanes, Marquez, etc.

Estos particulares y observaciones que dejamos expuestas, conviene que los tengan presentes los propietarios de viñas, y allí donde se inicie la invasión debe acudir al acto con el empleo del caldo bordelés según fórmulas repetidamente publicadas, sin olvidar que los tratamientos contra la preespora son preventivos para evitar el desarrollo y propagación de la indicada enfermedad parasitaria que tantos daños causa en algunas comarcas.—E. P.

NOTICIAS GENERALES

El Obispo de Jaca se ha propuesto celebrar á la mayor brevedad un Sínodo diocesano, para dotar de constituciones iguales á todas las parroquias que hoy forman el obispado, á cuyo fin diferentes comisiones, compuestas en su mayoría del clero catedral, se ocupan en la preparación de las principales materias objeto de tan solemne é interesante asamblea.

Hé aquí los proyectos del Gobierno según un colega:

"La riqueza oculta se cree que dará un ingreso de 50 millones. Las clases activas y pasivas sufrirán nuevos aumentos en sus descuentos. Al papel de la Deuda se le impondrá un impuesto de 20 por 100, quedando exceptuado el Exterior en poder del extranjero. Se suprimirá la amortización de todas las Deudas, y se aumentará también algo el impuesto de ferrocarriles y otras empresas.

A todo esto añadimos nosotros que sólo falta agregar uno que diga:

La bolsa ó la vida.

Aunque bien mirado aunque no consta no por eso se deja de ejercer en forma del 40 por ciento al esquilmo contribuyente.

Pero lo que dice la plebe liberal: Hay que hacer dolorosos sacrificios. Nosotros.

Un laborioso escritor que oculta su personalidad bajo el nombre de *Mauricio*, ha publicado recientemente, con el título de *La gran traición*, un interesante folleto acerca de la decisiva influencia que ejerció la franc-masonería en la pérdida de nuestras colonias y últimamente en los desastres que han consumado la desaparición de nuestro poderío en Ultramar.

El folleto en cuestión, todo él basado en documentos masónicos y citas de escritores, nada sospechosos de parcialidad, demuestra sobradamente la influencia principal, por no decir única, que en aquellos sucesos tuvieron los franc masones del mundo entero, sin escluir á los de nuestra patria, que se han mostrado siempre respetuosos hijos de la logia de Charleston, de donde el Gran Oriente español deriva; revela también los medios de que nuestros amigos se han valido para achacar á causas extrañas lo que era solo resultado de sus maquinaciones, y abruma, en fin, bajo el peso de tremendos y fundados cargos, á muchos de nuestros hombres políticos contemporáneos, para deducir que, si no se hicieron reos de alta traición, se hicieron culpables de odiosa ineptitud é imperdonable ligereza.

Varios obreros que trabajaban en la construcción de la enseada del Galet de Cherbourg, al demoler unos cimientos, encontraron un pedazo de roble recubierto de argamasa que no pudiendo suponer que tuviera valor alguno, utilizaron como punto de apoyo para mover sus palancas. A los esfuerzos hechos por los trabajadores, cedió el roble, dejando al descubierto el interior de una caja que contenía un pergamino y cuatro medallas, de gran diámetro con la fecha de 1840 y la efigie de Luis Felipe.

En una de las medallas estaba grabada una telación de la muerte del duque de Orleans á la edad de treinta años.

El cofre contenía además varias monedas de plata de cinco francos, de dos y de uno con el busto de Luis Felipe y dos monedas de un franco, con la efigie de Napoleón, primer emperador de los franceses, Rey de Italia.

Este descubrimiento histórico tiene la explicación siguiente:

En 1840, hicieron un viaje á Cherburgo Luis Felipe y la Reina, para colocar la primera piedra en la construcción de la fortaleza de Galet y sin duda colocaron entonces debajo de la piedra colocada por el Rey, el cofre que ahora han descubierto los trabajadores al demoler la que entonces se construyó.

La caja y su contenido han sido enviados al Museo.

En la playa de Malpica, cerca de las Sisargas y enca rada en una botella convenientemente lacrada se encontró una cubierta de una cajetilla de cigarrillos ingleses en la cual, escritas también en inglés, había algunas líneas trazadas con lápiz.

Lo escrito dice así, traducido:

"H. T. Nubia.—Golfo de Vizcaya.—Medicinal del 18 de Marzo del 99. York shire de Gibraltar á Southamton—latitud 24°14—longitud 8°57—J. Walts-Spt.,

La botella que por lo tanto fué á parar á Malpica ha sido arrojada al mar en el golfo de Vizcaya por algún tripulante del H. T. Nubia.

Comunican de Turin que la *Mala de las Indias*, tren correo conocido con este nombre y que camina con una velocidad de cien kilómetros por hora, ha descarrilado entre las estaciones de Cambiado y Pessione.

Las dos máquinas del tren quedaron invertidas, y completamente destrozados los dos únicos coches correos de que se compone dicho tren.

Con motivo de la celebración del segundo Centenario de la muerte de Racine, Mons. Touchet, Obispo de Orleans, que pronunció la Oración fúnebre en la función religiosa celebrada en la iglesia de San Esteban del Monte, en París, hizo un elocuente elogio de las virtudes cristianas del poeta, en cuya familia la piedad era el primer deber, y se traslucía hasta en las mismas diversiones, una de las cuales eran las procesiones, en las que su hermano Luis hacía de sacerdote, sus hermanas componían el Clero, y él llevaba la Cruz. Ya casado, hacía todas las noches la oración en familia, leyendo después el Evangelio del día, que explicaba el mismo en lenguaje adecuado al auditorio.

Se comprende la rabiosa campaña que contra la enseñanza dirigida por el Clero están haciendo en Francia los masones y judíos sólo con comparar las siguientes cifras.

Según la estadística última, consta que los institutos y demás establecimientos del Estado tienen un total de alumnos de segunda enseñanza que cursan como libres de 84.839, mientras que las casas religiosas tienen un total de discípulos de 84.560, ó sea casi un número igual. Y si á esto se añaden los 1.200 alumnos de las casas y colegios seculares independientes, en que se les da educación religiosa, forman un total de más de 97.000 alumnos que nada cuestan al Estado y reciben sólida instrucción religiosa, á pesar de las leyes y violencias que tratan de impedirlo.

Los obispos de Baviera, reunidos en Freising han acordado dirigir á todos los sacerdotes del reino, una carta colectiva que obligue á todos los organismos protestantes á mortificar su cólera. En ella se confirma la reciente condenación que el profesor de teología Schell obtuvo de Roma y su humilde sumisión.

Todos los buenos católicos, los sacerdotes sobre todo deben absoluta obediencia á las decisiones de la Iglesia y de su Jefe instituido por Dios, que tiene el derecho de declarar lo que es verdad católica.

Su Santidad ha nombrado á monseñor Chapelle, delegado apostólico en Cuba y Puerto Rico, y al reverendo padre Giacomo Bienk de la Sociedad de Maristas de Nueva Orleans, Obispo de la pequeña Antilla.

La consagración del Padre Bienk se celebrará en breve en la Catedral de Nueva Orleans.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Sale el sol, á las 4:36.

Pónese, á las 7:19

MAÑANA

(150) 31 (215)

MIERCOLES

SANTA PETRONILA VIRGEN

Vivia esta santa en Roma cuando el apóstol San Pedro vino á la ciudad imperial á predicar el Evangelio de Jesucristo, y una de las primeras coquistas que alcanzó para el divino Salvador, fué Petronila doncella rica, que después de su conversión á la fe, constituyó su casa en hospedería de los santos apóstoles y de los cristianos. Obligada á casarse, consiguió del cielo ser llamada á defender con tal medio su santa virginidad.

INTENCIÓN PARA ESTE MES

ORACIÓN COTIDIANA

La beatificación de Juana de Arco

"Oh Jesús míol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que la venerable Juana de Arco sea cuanto antes honrada con la gloria de la beatificación.

PROPÓSITO

Recurrir á la venerable Juana de Arco, pero evitando todo aquello que se asemeje á culto público.

OFICIO DIVINO.—Día 1.—Feria 4. De la Reina de todos los Santos y Madre del Divino Amor. *Doble de segunda clase Blanco*. com. de Sta. Petronila Virger. Vísperas del Corpus Christi, com. de la Virgen María.

CUARENTA-HORAS

En la Misión, concluirán las Cuarenta Horas, dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora, bajo la invocación de la Medalla Milagrosa: exposición á las siete, seguida de Mes de María; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las siete y cuarto, Mes de María, sermón por un P. de la Congregación, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

En las Capuchinas, á las siete y tres cuartos se dará principio á la devoción del mes de Junio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús durante la celebración de una misa.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

DE LA CAPITAL

En Santa Eulalia.—Hoy al anochecer, después del santo Rosario, tendrá lugar el ejercicio de conclusión del Mes de María con exposición y sermón por el Reverendo Sr. Arcipreste e-Párroco de la misma iglesia.

En la Merced.—Mañana por la noche, como conclusión del mes de Mayo, habrá sermón por D. Damián Vidal, Pbro., y después se adorará una imagen de la Virgen Santísima, repartiéndose á los concurrentes varias jaculatorias.

Con suntuosa solemnidad el Jueves á las once y media durante una misa se dará principio al mes de Junio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, y los demás días se continuará por la noche.

El Ilmo. Prelado diocesano ha concedido 40 días de indulgencia á las personas que asistirán á cualquiera de las funciones religiosas de dicho mes.

Suscripción nacional.—El Ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis ha remitido al Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín oficial* una copia del resumen general de los donativos recaudados en esta provincia desde Abril de 1898 al 28 de Febrero último para el fomento de la marina y gastos de la guerra, cuyo total asciende á la suma de 138.797'13 pesetas, de las cuales 83.000 deben destinarse á la defensa de las Baleares.

Ayuntamiento.—A las doce en punto y bajo la presidencia del Alcalde D. Enrique Sureda se reunió en segunda convocatoria para celebrar sesión ordinaria la Corporación municipal.

Aprobada el acta de la sesión anterior, y antes del despacho ordinario, dió cuenta el señor Alcalde de las dimisiones presentadas por los concejales señores: D. Juan Coll, D. Miguel Bibiloni, D. Juan Clar, D. Antonio Pomar y D. Rafael Moll, las cuales fueron admitidas.

El señor Pou pidió nota de las enfermedades en que fundan su dimisión los citados concejales.

Se procedió después al despacho ordinario aprobándose las cuentas y toda la orden del día sin discusión alguna.

Se enteró el Ayuntamiento de la dimisión presentada por D. Guillermo Roca del cargo de Secretario del mismo y una vez admitida, propuso el señor Sureda que esta vacante se cubra mediante ejercicios de oposición.

Acordado así por la Corporación municipal se nombró una comisión compuesta por los Sres. Zaforteza, Salom, Pou, Font y Sureda para que dentro de una semana dictamine acerca de los programas para dichos ejercicios de oposición, tribunal y demás extremos que conviene estudiar.

También se enteró el Ayuntamiento de la dimisión presentada por el oficial 2.º de la Secretaría D. Juan Marqués.

Admitida que fué dicha dimisión se aprobó por el Ayuntamiento la supresión de dicha plaza.

El señor Mayol denunció ciertos hechos cometidos por el maestro de Obras municipales, sobre la denuncia de una casa de la calle de Zavallá, esquina á la de Fiol. Y se levantó la sesión.

Un concubinato legal.—Tavo lugar, según se nos dice pocos días há entre vecinos de la calle de los Olmos. De lo que no estamos tan seguros (aunque las señas son mortales) es de si el varon luterano que ha desafiado el Santo Sacramento del Matrimonio es el mismo que, reincidente conculca las leyes civiles con intracciones criminales. Todo es de esperar.

Animo, autoridades, que ya terminaron las elecciones.

Billetes falsos.—En Madrid ha aparecido otra manufactura de billetes falsos de 50 pesetas, busto de Goya; lo toso del grabado y lo bajo del color los hacen diferenciar de los legítimos, pero están mejor hechos que los de Algeciras.

Subasta.—El día 27 de Junio próximo se procederá á la venta en pública subasta de una finca situada en el caserío del Hort d'ese Cú, tasada en 650 pesetas.

El acto tendrá lugar en los estrados del Juzgado de primera instancia de esta ciudad.

Capturas.—En Esporlas ha sido detenido y entregado al señor Juez de instrucción un joven de 19 años de edad, natural de Costitx, que agredió al señor Vicario de dicha villa derrribándole al suelo para apoderarse del dinero que llevaba.

Por la guardia civil de esta ciudad también ha sido detenido un sujeto presunto autor del delito de disparo de arma de fuego á una mujer de Manacor, de cuyo hecho ya tienen noticia nuestros lectores.

Al público.—En las secretarías de los Ayuntamientos de Santa Eugenia, Alayor y María se hallan de manifiesto, á efectos de reclamación, los respectivos padrones industriales correspondientes al año 1899 á 1900.

DE LOS PUEBLOS Manacor

Visita Pastoral

Durante los seis días de ausencia ha visitado Su Ilma. los pueblos de San Lorenzo del Cardaui, Artá, San Miguel (Son Carrió), Capdepera y Son Servera.

Diremos algo de la visita a San Miguel (Son Carrió). El lunes 22 a las diez de la mañana hizo su entrada en este pueblo visitó la Iglesia y después de confirmados los niños y niñas pasó a colocar la primera piedra del nuevo templo, cuyos planos han sido levantados por el M. I. Sr. Vicario general D. Antonio María Alcover.

El acto revistió extraordinaria solemnidad. Ante todo revestido su iltísima con los ornamentos sagrados bendijo el agua. Cantáronse los salmos que prescribe el Ritual Romano y la letanía de todos los Santos. Los muy ilustres señores D. Joaquín Dameto y D. Lorenzo Despuig asistieron de ministros.

Bendecida la primera piedra la colocó en su respectivo lugar a los acordes de la música que con el Ayuntamiento de San Lorenzo había concurrido a solemnizar el acto.

Verificada la bendición el Rdo. señor D. Miguel Costa, Pbro., en el mismo sitio predicó un bellísimo sermón dejando animados a los sencillos habitantes de aquel pueblo a trabajar asiduamente en la construcción de un templo que tanta necesidad tienen por ser el actual muy reducido y de pésimas condiciones.

En la oferta se recolectaron unas cuatrocientas pesetas donativos de la concurrencia compuesta no solo de los Carrionenses sino también de muchas personas visibles de Manacor y de los señores de la Punta.

Terminado el acto pasó también a visitar la reciente fundación de la casa de Hermanas terciarias. Todos los que tomaron parte activa en tan solemne bendición fueron invitados a la mesa por D. Juan Orlandis en su predio la Punta.

El miércoles 24 a las seis de la tarde, de regreso a Manacor, tuvo lugar la visita Pastoral y confirmación en el oratorio de San Antonio (Son Negre) que tiene bajo su cuidado el presbítero D. Juan Font, de Manacor. Asistieron las autoridades eclesiástica y civil a esta sencilla pero afectuosa recepción de aquellos morigerados campesinos, que tanto celo desplegaron en el ornato de la fachada y templo, para obsequiar a Su Ilma. que por primera vez se dignaba honrarles con su presencia, departiendo sencillamente, con el ilustre visitante, en la sacristía, por un breve rato, después de terminada la función.

De San Antonio pasó al Cementerio de Manacor reanudando así la Pastoral visita por tantos días interrumpida. A las siete y media de la tarde se apeó Su Ilma. a la puerta del Cementerio, donde le estaba aguardando el Clero y una multitud innumerable de fieles que en procesión habían salido de la iglesia parroquial rezando, durante el trayecto, el Santísimo Rosario.

Dirigióse después al oratorio, oró breve rato, y fué vestido de pluvial negro. La Capella de antemano allí reunida, cantó con su acostumbrado gusto el *De profundis* y el Clero las preces de costumbre, saliendo después de aquel recinto a cantar un solemne responso ante la puerta, al aire libre.

Depuestas las sagradas vestiduras desde la puerta del oratorio dirigió su iltísima la palabra al pueblo, exhortándonos a conservar la proverbial veneración a un lugar tan querido y piadosamente venerado por nuestros mayores. Fundado en la sentencia de la sagrada escritura, que se lee en grandes caracteres sobre la entrada del oratorio *Exultabunt ossa humiliata* probó la necesidad de esta veneración al lugar en donde reposan los restos mortales de aquellos que en vida fueron miembros de Cristo y en el día del Juicio han de serio nuevamente, cuando se usen otra vez al alma glorificada. De consiguiente si son dignos de eterna gloria en el cielo, merece ahora ya nuestros respetos el lugar donde descansan. Por eso, concluyó diciendo, nos prescribe la Iglesia la Santa Pastoral visita a este bendito lugar.

Concluida la plática acompañado de la Rda. Comunidad, y del Ayuntamiento se dirigió a pie al pueblo y como era ya de noche cuatro sacerdotes con blandones precedían el cortejo, que no paró hasta dejarle hospedado en la casa Rectoría.

El jueves 25 a las nueve de la mañana confirmó su Ilma. por tercera vez, en la Rectoría a los veinte ó treinta niños que habían quedado sin confirmar juntamente con alguno de más edad y acto seguido pasó a hacer la visita a la Parroquia. El Clero en comunidad y en hábito de coro salió de la iglesia cantando el *Ave maris stella* seguido del

Ayuntamiento, llevando el tálamo bajo el cual fué recibido su Ilma. en la Rectoría y conduciendo solemnemente a la iglesia cantando la Rda. Comunidad el *Te Deum*.

Una vez en el presbiterio, cantáronse las preces de costumbre y, vestido de pluvial negro, un solemne *Responso*; dicho el cual y cambiados los ornamentos, procesió a revisar los altares, dando después la solemne bendición con el Santísimo Sacramento.

La visita al Convento tuvo lugar acto seguido de efectuada en la Parroquia. Una de las cosas que más nos llamó la atención fué el excelente órgano cuyas modificaciones notables y bien entendidas, se deben al buen gusto del inteligente abogado y Juez de paz D. Juan Bosch El Pbro. Sr. Muntaner estuvo inspirado en la elección de las piezas durante todo el espacio de la Santa Pastoral visita. Apenas su Ilma. penetró en el recinto de aquella iglesia cuando una explosión de notas robustas, si, pero suavísimas llenaron los ámbitos del templo acomodándose aquel notable instrumento en sus acordes a los diferentes actos de la visita derramando raudales de armonía tan pronto aéreas como el humo del incienso durante el breve rato de oración, como semejantes a las voces suavísimas de un ángel ó a los acordes de un celestial concierto.

Dada la bendición Pastoral registró los altares, llamándole mucho la atención el de Nuestra Señora de Lourdes de nueva construcción, cuyo decorado y pinturas son de excelente gusto, como también el sepulcro del mártir San Teófilo ante el cual oró su Ilma.

Pasó después a la sacristía en donde había expuestas las alhajas, recorriendo sus varias dependencias y dirigiéndose después a la casa de los Hermanos de la Caridad para retirarse luego a la casa Rectoral.

Ha recibido durante su estancia en este pueblo comisiones de la Junta de Obras, Obreros católicos, Seglares católicos, Madres cristianas, Hijas de María, Congregantes de San Luis, del Centro Eucarístico, del Monte Pío, y las de ambas Conferencias de San Vicente de Paul, animándolos a todos a que continuen su labor cristiana tan altamente bienhechora.

Dió también la Capella en una de las noches anteriores, una velada musical, y una serenata la otra banda de música del maestro Rosselló.

El jueves a las cinco de la tarde después de visitada la notable figura del Santo Cristo de Manacor, acompañado del clero de la Parroquia y del Convento dirigióse nuestro Ilmo. Prelado a la estación del tren, despidiéndose de todos, con muestras de cariño y profunda satisfacción.

Dios bendiga sus apostólicas tareas y conserve su vida muchos años para mayor gloria de Dios y utilidad de la Iglesia de Mallorca.

BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido el número 14 de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, correspondiente al 20 del corriente, el cual contiene el siguiente sumario:

La viruela en Palma en 1883. Nota leída en la sesión celebrada por la Real Academia de Medicina de Palma el día 17 de Septiembre de 1898, por D. Domingo Escart. — Despoblación de Alcudia. Conferencia dada en el Colegio Médico-Farmacéutico de Palma de Mallorca el día 11 de Noviembre de 1898 (conclusión), por D. Enrique Fajarnés. — Procedimiento del Dr. Dubonne para dasificar el azúcar de la orina por medio del cuenta-gotas, trad. por D. Gabriel Oliver.

X

Igualmente hemos recibido el número 4 del *Boletín Revista de la Cámara Agrícola Balear*, correspondiente al día 25 del corriente, el cual publica el sumario que sigue:

Cámara Agrícola Balear. — Crónica general: Derechos arancelarios sobre el azúcar. Pretensiones de los fabricantes de harinas. Publicaciones recibidas. — *Idea general é historia de la Zootecnia*, por D. Antonio Bosch. — *La introducción de la patata en Europa*, por el Dr. Pedro Martínez de Angiano. — *El contrato de sosa* (continuación). — *Abonos minerales para el trigo*, por el Dr. Aliño. — *Cosechas y mercados.* — *Datos y noticias:* ¿Cuánto estiércol produce una cabeza de ganado? El arroz como alimento. Carne congelada de Australia. Equivalencia entre las medidas y pesas españolas é inglesas más usadas. *Sección legislativa y documental.*

X

El número 10 de *La Creu del Montseny* que hemos recibido, viene tan nutrido y selecto como los anteriores, he aquí los artículos:

La creu (poesía), por Mossen Facinto Verdaguer. — Un mestre en regionalisme, per Mossen Salvador Boté. — Mossen Joan Roig de Corella, per En Pere Martí y Bordag. — La Reina Católica

(poesía), per Mossen Joseph Condó Sambeat. — Lo S. at Crist de la Riera de S. at Joan, per En Ramón N. Comas. — Alba de Maig (poesía), per Na Trinitat Alarich. — Discurs presidencial Jels Joehs Ficals ó' Enguay, per Mossen Joseph Torras y Euges. — Lo paratlans de Catalunya (poesía), per Mossen Vicens Bosch. — Gazetilles. — La Joventut (poesía), per En Xavier Viura. — Pá de Sant Antoni, per Mossen Carles de Grassot. — Correspondencia literaria. — Anuncis.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCOR)

De Filipinas

Madrid 29 á las 11 m.

Los tagelos han incendiado á Zamboanga.

Los filipinos ricos formulan proposiciones para entregar al general Otis, bajo la base de aceptar la soberanía de los Estados Unidos con un sufragio restringido.

Conferencia de la paz

Se ha discutido y aprobado en la Conferencia de la Paz el artículo que hace referencia á los prisioneros de guerra.

El Ateneo

El Ateneo de Madrid ha acordado celebrar una sesión en honor de Castelar.

Hablarán en ella los señores Echegaray, Moret, Canalejas y Azcárate; se leerán elocuentes períodos de discursos y escritos de Castelar y se colocará en el salón de sesiones una lápida conmemorativa de su muerte.

Entierro de Castelar

Madrid 30 á las 3 m.

El entierro de Castelar ha sido una grandiosa manifestación de duelo.

Todo Madrid estaba en la calle. A las cuatro salió del Congreso el entierro, á las seis y media llegaba la carroza á la Puerta del Sol y á las ocho recibía sepultura el cadáver en el cementerio.

En la Puerta del Sol y calle de Alcalá diéronse algunos vivas á la República y otros subversivos lo cual produjo algún tumulto con carreras y sustos, pero restablecido el orden siguió el entierro sin incidente.

Asistieron muchos generales, jefes y oficiales del Ejército, de uniforme todos ellos.

Weyler

El público buscaba entre los militares al general Weyler y al verle con uniforme de gala le vitoreaba y aplaudía estrepitosamente.

Terminado el entierro y al dirigirse Weyler á su casa también fué ovacionado por el público.

Aun hay españoles

Madrid 30 á las 3 m.

Telegramas recibidos de la isla de Cuba confirman que hay en el campo dos partidas armadas que llevan bandera española. Dicen también dichos despachos que existen en la isla varios centros de enganche que ofrecen treinta pesos oro á los que se alistán.

Una niña y más flores

Madrid 30 á las 3 m.

Poco antes de salir del Congreso el entierro, una niña del pueblo con un sencillo ramo de rosas y azucenas sujeto con un papel blan-

co que decía: *A la gloria de Castelar un obrero*, pagaba por abrirse paso entre el apretado público. Este la hizo llegar y fué la única ofrenda que permitió la familia de Castelar se colocara sobre la caja.

Expres.

Bolsa

Madrid 29 Mayo.

4 p 000 perpetuo interior.	62'60
4 p 000 perpetuo exterior.	68'65
4 p 000 amortizable.	70'00
Cubas (86).	68'10
Cubas (90).	59'00
Banco de España.	408'00
Tabacos.	263'00
Libras.	30'45
Francos.	20'85

Barcelona 29 Mayo.

Interior fin mes abrió á.	62'75
Billetes de Cuba.	68'12
Cubas (90).	59'12
Nortes.	57'40
Francias.	64'10
Paris.	65'40

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 27. — Varones 2. — Hembras 2.

Muertes

Día 27

D. Jaime Mir Ribas, con doña Catalina Borrás Ripoll.

Defunciones

Día 27

Sebastián Vives Llinás, de 27 meses, calle de San Miguel.

Margarita Cánaves Socías, viuda de 83 años, Hospital.

Cecilia Bonnin Miró, soltera de 56 años, Gestos.

Día 28

Juan Felany Juan, de 12 años, San Magin.

Margarita Capó Revellat, viuda de 55 años, Cavallería.

Margarita Coll Tugores 18 meses, Término.

Hospitales civil

Día 26

Movimiento de enfermos. — Existencia anterior, 325. — Entradas 40. — Altas, 7. — Defunciones 4. — Quedan, 327.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 26

Busyes, 0. — Vavas 3. — Novillos 2. — Terneras, 9. — Carneros, 0. — Ovejas, 5. — Borregos, 0. — Corderos, 96. — Cabras, 0. — Cegajos, 0. — Cabritos, 0. — Cerdos, 0. — Cerdas, 0. — Lechonas, 0. — Total, 113.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precio sin competencia artículos especiales para trajes de señores. Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa. Lencería y artículos de punto, Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

CLARINETES

En muy buen estado se desean vender uno en Do de Boj y otro en Si bemol de Eban con 13 llaves y 2 anillos. Precio: 75 ptas. Informarán: Montesión, 44, 3.º PALMA

VENTA de unas casas, situadas en la Plaza y esquina á la calle del Aceite, consistiendo en una tienda y tres pisos. Informarán, calle del Santo Espíritu núm. 11.

Ferro-carril de Alaró

El pago del dividendo á los accionistas acordado por la junta general, tendrá lugar todos los días de tres á cuatro de la tarde, en la casa sita calle del Sindicato número 123 piso 2.º

Palma 25 de mayo de 1899—El secretario, Antonio Mulet.

ORO

Prima extraordinaria

Se desean adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal.

Monjas, 16. Entresuelo.

